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財經事務及庫務局局長出席京港金融服務合作論壇開幕禮致辭全文 
（只有中文）  

２００９年１０月２９日（星期四） 

  以下為財經事務及庫務局局長陳家強今日（十月二十九日）出席京港金融服

務合作論壇開幕禮的致辭全文： 
 
尊敬的魯勇副秘書長、來自京港兩地的各位嘉賓、女士們、先生們： 
 
  下午好。首先，我感謝北京市人民政府的全力支持和協助，一同合辦「京港

金融服務合作論壇」。今年論壇的主題很到位：「發展、合作、創新」，讓我圍繞

這主題談談。 
 
發展 
 
  首先是「發展」：兩星期前，特區行政長官曾蔭權先生在《施政報告》中提

出要充分利用「一國兩制」下的機遇，配合國家的整體發展需要，在達致互惠雙

贏和維護國家金融安全的原則下，發展香港為國內外資金和人才匯聚的國際融

資、資產管理和離岸人民幣業務三大中心。 
 
  第一，國際融資中心。香港擁有活躍的國際股票市場，既能滿足集資需要，

又能為內地企業提供擦亮企業品牌及爭取國際知名度的有效平台。我們會繼續提

高企業管治水平，並改善香港的上市規則，加上銀團貸款、發債等多種融資渠道，

我們有信心香港可以繼續作為內地企業在境外首選的國際融資市場。 
 
  第二，資產管理中心。香港的資產管理業務穩健，去年底的合併資產總值為

５８，５００億港元，其中有超過６４％的資產來自海外投資者。 
 
  第三，離岸人民幣業務中心。香港有完善的國際資本市場，因此利用香港可

以有效地測試國際市場對人民幣的認受性，是最適合為內地推進資本帳目開放及

人民幣區域化和國際化提供可靠而有效的試驗場地。最近，有多項措施已在香港

推行，包括跨境貿易人民幣結算試點計劃，內地港資銀行發行人民幣債券，以及

國家財政部在港發行人民幣國債。中央政府選擇香港作國債首次跨境發行地，說

明中央支持香港發展離岸人民幣業務，推廣人民幣區域化和國際化。我們會繼續

在符合國家政策的大前提下，致力擴大本港人民幣業務的範圍和促進其發展，這

對內地和香港的金融發展同樣有利。 
 
 



合作 
 
  接下來是「合作」：北京和香港的金融發展各有特色，合作起來必定互利雙

贏。我建議京港金融合作可以從四方面推進。 
 
  首先，京港可加強機構互設。剛於十月一日生效的《ＣＥＰＡ補充協議六》

容許符合條件又經中國證監會批准的內地證券公司根據相關要求在香港設立分

支機構，我們鼓勵北京的券商、資產管理公司等落戶香港，開展國際金融業務。

我們盼望有更多不同類型的香港金融機構在北京開拓業務，服務於首都的金融需

要。 
 
  第二，香港是北京企業集資和擦亮國際品牌的理想平台。香港的股票市場全

球排名第七、亞洲第三。雖然經過全球金融海嘯，但香港的首次集資表現不比其

他主要市場遜色。以今年首九個月的首次集資額計算，我們名列全球第二。不少

優質的北京市企業，已選擇在港上市。 
 
  第三，北京和香港可以加強在業務、技術和人才等方面的交流。香港的金融

機構和人才經驗豐富，熟悉國際慣例，並擁有環球網絡。京港兩地加強在金融業

務、技術和人才等方面的交流，有助北京金融業提升規模和產品及服務素質。 
 
  第四是加強股權合作。我留意到今天的第四個議題是「風險投資：京港新金

融合作」，這個方向很對，因為許多創業投資者和私募基金都以香港為基地，積

極尋找區內具高增長潛力的投資項目。香港可以把投資項目和投資者結合在一

起，互利共贏。 
 
創新 
 
  論壇題目的最後一部分是「創新」：香港特別行政區的法制、金融規管制度

和政策都提供寬廣的空間，讓市場自主創新，為投資者提供多類投資產品和服

務。我期望京港兩地攜手合作在當前的國際環境下共同謀求創新。 
 
  我再一次衷心的感謝北京市政府的全力支持，和各位的來臨。祝願這次論壇

取得美滿的成果。謝謝大家。  

完  

 


